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叶兆言的长篇新作《璩家
花园》，书写了1949年至今的
共和国平民史。小说问世以
来，不少人将其与梁晓声的
《人世间》作比，叶兆言则表
示，两者的世界观和文学观完
全不同，相比带有俯视视角、
知识分子意味的“人世间”，他
还是更喜欢“人间”和“民间”。

从 1980 年开始发表作
品，叶兆言以其多栖且高密度
的写作横亘至今，已出版五卷
短篇小说集、八卷中篇小说
集、七本非虚构作品集和十四
部长篇小说，近千万言。他的
职业、勤奋、高产，在写作上不
断突破自我，广为文学界所称
道。进入晚期写作之后，叶兆
言紧迫感更甚，每两年就有一
部大部头推出——2018年出
版长篇小说《刻骨铭心》，
2020 年出版非虚构《南京
传》，2022 年出版《仪凤之
门》……

他说，从写作第一天开
始，江郎才尽的恐惧就如影随
形，只有以不断地写，对抗写
不下去的恐惧。对于外界津
津乐道的叶家“四代文人”“文
学世家”，叶兆言只是将其作
为一个被动的事实来确认，并
坦然承认自己是叶家领养的
孩子。而在《璩家花园》这部
小说里，他罕见地投入了自己
的身世经历和感受。

本期凤凰作者面对面，叶
兆言和凤凰传媒副总经理袁
楠畅谈自己的作家之路，解构
外界所讲述的“世家传奇”，也
再一次重申永不停顿的文学
追求。

“我写了那么多东西，其
实并没有一本真正大红大紫
的书，很多人根本不了解我。
如果说《璩家花园》写好了，让
很多人热爱了，他很可能会看
我以往的书，所以我今天的努
力都是在拯救我以往的努
力。”

现代快报/现代+记者 陈曦/文
牛华新/摄 王凡 赵阳/视频

写作和钓鱼很像，就
是在那等待

读品：作家陈村说过一句话，
谁要是研究叶兆言估计得累死。
迄今为止，您的创作量超过千万字
了吧，是不是江苏当代作家中创作
体量最大的？这种不竭的写作动
力从何而来？

叶兆言：肯定不是最大的，具
体多少字我不清楚，因为没有一个
人会傻到去数自己究竟写了多少
字。从我来讲的话，两三年出一本
书，这其实很正常。作为一个职业
选手，根本算不上什么。在我们印
象当中，福克纳肯定不是一个高产
作家，但是福克纳写了19部长篇，
世界上的好作家都有这么多的作
品，更不要说伟大的巴尔扎克、托
尔斯泰了。

假设每天写500字，一年也接
近20万字。我每天工作时间还是
挺长的，但每天 500 字我都达不
到。有好多朋友提醒过我，说你这
样不行，大家现在读书都很累，你
写多了以后，大家觉得你很可能就
是粗制滥造，所以我提醒自己究竟
写多少万字根本不重要。

我最好的状态曾经有过一天
写两个短篇，现在越写越慢，大多
数时间是处在写不出来和写不下
去的状态。写作和钓鱼很像，就是
在那等待。钓鱼的人，他一直往上
面拎鱼的话肯定没有意思。

雷蒙德·卡佛就写得特别快，
因为他付不起房租，担心房东来敲
他的门，说房子不租给他了，他担
心屁股底下的凳子随时会被抽
走。后来他进了大学，学校甚至为
他配了女助手，他却失去了写作的
能力。所以我时常提醒自己，要珍

惜能写的机会。
读品：您是中文系科班出身，

但是家里当初坚决反对你当作家。
叶兆言：我上大学完全不是因

为想当作家，我进入中文系也是非
常偶然的原因。我那时候就想上
大学，读什么专业根本不重要，我
第一志愿填的“文史哲”，在我的观
念里面，文史是不分家的，写作就
要像司马迁的《史记》那样去写。
我一开始被分在历史系，中文系的
朱家维老师觉得我应该学中文，他
就把我拎过去了。

我喜欢托尔斯泰，我写过托尔
斯泰传记。我们家曾经做过一件
事，缩写文学名著，把长篇小说缩
写成六七万字的中篇给儿童看，家
里每人挑几本去写，我最早选的是
雨果的《笑面人》，后来觉得雨果的
文字太夸张，就放弃了，又挑了一
本安娜·西格斯的《第七个十字
架》，后来也不了了之。我觉得与
其这么干，还不如自己写。我爸爸
完成了两本，后来出版了，恰恰是
我没完成。我没完成的原因也很
简单，就是我自己开始写了。

读品：就这样走上了家人反对
的文学道路。

叶兆言：对，我觉得文学的“同
伙”很重要。在我的文学青年时
代，南京有一拨人在一起搞民间刊
物，有老大哥顾小虎，还有徐乃健，
还有韩东的哥哥李潮，还有画画
的，像朱新建，高欢，我们都是好朋
友，大家在一起写东西，就是这样
开始的。

读品：您在香港岭南大学做驻
校作家，教大学生写作，你觉得写
作这件事是可以教的吗？

叶兆言：“中文系不培养作
家”，越是科班出身的人，越像真理
一样地接受这条信息，我自己一直

也是比较顽固地认为写作是不可
教的，因为我自己也不是教出来
的。福克纳、海明威他们没有上过
大学。

现在是因为时代发生了变化，
当今世界上很多优秀的作家都是
创意写作教出来的，几乎成了一个
趋势。卡夫卡就是，雷蒙德·卡佛、
石黑一雄也是，中国未来趋势一定
也是这样。中国现在已经有 500
个创意写作班，写作作为一门学
科，还是有规律可循，我希望在讲
堂上把自己的经验告诉学生，也为
创意写作这门课不成为烂尾楼作
一点贡献，我给学生上课的时候也
是尽量说自己的话，引进自己的一
些经验。

我看了福斯特的《小说面面
观》，我就觉得如果用这种高大上
的办法去教创意写作，对学生来说
几乎如读天书，门槛太高了。然后
我又看了王安忆的讲稿，她比福斯
特稍微往下走一点。我给自己一
个定位，我觉得还应该再降下来，
多说一些写作的经验。比如说，别
人成功的例子对你可能是毒药，写
作就是追求跟别人不一样，甚至跟
自己不一样，把这种观念教给他
们。不是教他们怎样去描写，而是
教他们不怎样去描写，这个“不”字
很重要。

家族没有文学秘方，
我就是一个庸俗的父亲

读品：从祖父叶圣陶先生算
起，到父亲叶至诚先生，再到女儿
叶子，叶家出了四代文化名人。回
头看，这样一个文人世家的精神传
承的密码是什么？您会担心这样
的家族传统中断吗？

叶兆言：肯定没有，文学世家、

书香门第都是扯淡的事儿。我们
家绝对没有说是要培养一个文化
人，我父亲对我的希望就是做个好
工人。我对女儿叶子的要求也非常
简单，非常庸俗，跟很多父母完全一
样，就是进一个好中学、好大学。我
现在仍然很焦虑，她还是个副教授，
怎么才能变成一个正教授。

我就是很平常的一个父亲，别
人总觉得我们家有什么秘方，根本
没有。我对女儿是很放任的，我更
多的是焦虑，因为你想帮忙也帮不
上。我曾自以为是地辅导她考南
外，我带她到玄武湖去背一些唐诗
宋词，结果根本就弄不上。我女儿
当时就笑我，边都沾不上一点点。

读品：您高考结束去北京，祖
父知道您考得还不错，可能会上到
一所重点大学，就跟您说：“我们这
些人，最看不上大学生。”《璩家花
园》里面的费教授身上有祖父这代
人的影子，自学能力强，精通几门
外语，国学底子也很深厚，你怎么
看待他们那代人？

叶兆言：我们这个家无所谓上
不上大学，因为祖父和父亲都没上
过大学。我祖父高中毕业，但是他
通过自学，能听英文，还能看英文
版的《北京周报》。为什么我祖父
看不起大学生，因为他见到了很多
大学生是空的，他佩服特别有文化
的那些人。他和巴金、茅盾私交非
常好，但从学问的角度来讲，他更
佩服的还是吕叔湘、俞平伯、顾颉
刚这些人。这种家教也影响到我，
我会觉得小说家就是编故事的，而
对做学问的人，发自内心地佩服。

我祖父老了以后，李健吾给他
写信，问他“尚能记得李健吾否”，
如果还没有忘记，希望能为他的即
将出版的小说集写个序，或文或诗
都可以。祖父当时已八十多岁，最

不愿意别人说他糊涂，就花两个晚
上写了一首很长的古诗《题李健吾
小说集》。人老了，写诗相对于写
文章，反而更容易，因为写诗是童
子功。好多话用古诗一写，既有修
饰感又很有意思。

费教授就属于这样的，能用英
文随笔写日记，也可以用古文写，
因为外文和古文可以掩盖掉很多
东西，他可以生活在一种自我的乐
趣中间。

读品：今天文凭红利的时代似
乎结束了，但大家还是很“卷”，有
时候甚至需要几代人一起“卷”。
您有了外孙女，身为爷爷，有没有
被“卷”到？

叶兆言：我女儿女婿这点做得
比较好，他们更多地还是在乎孩子
的体育。为了她身体好，让她打
球、游泳、练平衡车。我并不认为

“卷”是一个坏东西，我们这一代人
的高考，就是标准的“卷”，如果没
有通过高考，我们就没有今天。让
孩子很认真地做一件事，我觉得没
什么错。完全给孩子自由，一点不
培养他，也是很要命的。因为你不
教他弹钢琴，他是不会弹钢琴的；
你不教他外语，他是不会外语的。

“卷”确实给年轻的父母带来
了巨大的痛苦，但反过来想一想，
我们让孩子受一点点罪，受一点跟
别人不一样的罪，他可能以后会感
谢你。让孩子想怎么样就怎么样，
他可能就想吃好的，就想什么事都
不做，这也是很糟糕的。我觉得我
们不一定要有很强的目的性，我们
从孩子的天性上去发展，让他跟别
的孩子不一样，我觉得还是蛮重要
的。因为人总难免一种心理——
你会的别人不会，会让你产生更多
的自信。天下父母总希望自己的
孩子更自信一点。他怎么才有可
能自信？是因为你培养了他的优
势。你训练他打篮球，他就会觉得
自己比不会打篮球的人强。所以
我觉得“卷”这个词不能泛化，还
是要理性对待。

我比天井幸运，我见
到了亲生母亲

读品：主人公天井在工厂做钳
工，您本人也在工厂做了四年钳
工。工人生活对您的写作产生了
哪些影响？和那些工友还有联系
吗？

叶兆言：有联系。但你要说影
响，也没太大的影响。工厂生活特
别单调，也没什么好写的。我之所
以不愿意做工人，就是因为这种生
活不是我所喜欢的，老重复做一件
事。虽然钳工很有技术，但是任何
一门再神秘的手艺，100天以后你
都能掌握。每一个人都成了流水
线上的一颗螺丝钉，原因就在于它
真的很简单。

读品：小说投射了很多真实的
事件、真实的感受，比如说天井对
他的母亲。

叶兆言：写到这段的时候，我
是忍不住哭。天井从来没见过他
的母亲，我比他幸运，我总算见到
了我的亲生母亲。我见到她了，但
是我确实也很忧伤，因为我听不懂
她的话，也不是完全不懂，但是有
一半的话听不懂，交流就非常困
难，你就觉得很难受，事后越想越
难受。

小说里面，天井把对母亲的感
情，投射在岳母李择佳身上。虽然
李择佳不是他亲妈，但李择佳的
死，对于天井来说，就跟天塌下来
一样，这种疼痛甚至超过了他的妻

子阿四。李择佳知道，是天井把她
从楼上推下去的，但她始终没有说
出来，因为李择佳生了五个女儿，
没生儿子，她是把天井当儿子的，
只有母亲才能原谅儿子把她从楼
上推下去这样的事。天井跟李择
佳的关系是小说里非常动人的部
分。我写的时候，感情是很强烈
的，我不知道读者能不能感觉到。

读品：您有没有专门考察过亲
生父母的人生经历？有计划将他
们的故事写成小说吗？

叶兆言：目前还没有这样的想
法，以后可能会写我的亲生父亲
（叶兆言先生的生父郑重，生于
1914 年，逝于 1959 年）。他的故
事本身就很传奇、很神秘。

我第一次见到他，是在杭州西
湖边上的革命烈士陵园，他的墓碑
就在革命烈士纪念碑后面第二排
中间的位置。他是 1959 年过世
的，为什么他会成为烈士？因为战
争年代受过伤，我们家还有一张烈
属证明。

最早，他是老家的保长，抗战
时期乡村要做战备工作，相当于后
来搞的民兵队。他就很简单，要抗
日，先是跟着国民党干，国民政府
的机构西迁了，共产党到了这个地
方，他就跟着共产党干。国共合
作，开始没什么武器，主要任务是
收编土匪，一致对日作战。他所在
的武装属新四军游击队中的一
支。抗战胜利后，他接着参加解放
战争和抗美援朝。

我的亲生父亲还是比较传奇
的，显然是个浙江人，浙江人和江
苏人是很不一样的。天生胆子
大，胡子很长，大家喊他“郑大胡
子”，嵊州当地县志和党史都有记
载。性格跟我完全不一样，我就
特别弱小，我长这么大从没打过
架，我跟我养父的性格极其像。
所以我觉得生长环境真的很重
要，后天的成长背景，远远超过了
你出生的背景。

我还是喜欢“人间”
“民间”这些朴素的词

读品：《南京传》从公元 211 年
孙权迁治秣陵，写到 1949 年百万
雄师过大江。《璩家花园》串联起
1949 年至 2019 年的平民生活史，
这是对《南京传》的接续或者互文
吗？

叶兆言：接续是肯定的，因为
目的完全是一致的，就是想通过南
京这个窗口来展现过去的几千年
或几十年的中国历史。我对写一
个城市没有太大的兴趣，我也不担
负要为一个城市立传的使命，我就
是从南京这扇窗口写一下所看到
的历史。所以《璩家花园》不是一
本简单写南京的书，而是一本关于
时间的书。

读品：有评论家说，这部小说
给我们圆融和解的人生态度，让我
们变得慈悲。您同意这样的看法
吗？

叶兆言：这个东西它是不能过
多解释的。往雅里说，我想写一本
《人间词话》这样的书；往俗里说，
它就是一本《金瓶梅词话》，就是
人间百态。我希望它能够既大雅
又大俗，雅要雅得透，俗也要俗得
透。我也知道很难做到，只能说我
努力去做。

举个例子，小说一开始就是个
偷窥的故事，是个大俗的事情。小
说里的这个年代，是只有我的同龄
人才会理解的。我特地问了许子
东，我说：“你比我大三岁，你们那

个时候男生女生说不说话？我们
从小学到高中，男生女生不说一句
话的。”他说：“我们也这样。”

对十几岁的天井来说，异性是
一个完全空白的世界，所以我用一
种非常野蛮粗暴的方式，在天井面
前打开了“性”这扇窗。这扇窗本
身是没有美丑的。于他来说，他是
混沌初开，是合着几千年的孔孟之
道在往下看。所以也是一种大雅。

我经常要举《围城》的例子，方
鸿渐和鲍小姐发生了那种关系，大
家都觉得是很轻薄、很轻俗的一本
书。其实钱钟书的深刻含意，很多
人没有领会到，他写这个细节用的
是托马斯·哈代写《苔丝》的方法
——一个纯洁的少女，被坏男人引
诱了。方鸿渐出国留学这么多年，
身体还保持着童贞，最后被一个放
荡的女人引诱了。方鸿渐虽然极
力掩饰自己的恶心，用男权的观点
来宽慰自己“不吃亏”，但是换种
角度来讲，第一次被粗暴地引诱，
其实是非常痛苦的一件事。

读品：有人把《璩家花园》和梁
晓声的《人世间》作比。但您说你
们的世界观、文学观完全不一样。
怎么理解这个“不一样”？

叶兆言：确实不一样。《人世
间》我没看过，不太知道。但我知
道梁晓声是知青作家，我的文学起
点还有我的文学观，和知青文学显
然是不一样的。

至于说“人世间”和“人间”，我
也不知道为什么我更喜欢“人
间”。“人世间”是一种知识分子的
表达，语调上完全不一样了，加一
个“世”，高高在上的感觉就出来
了。“人间”就很正常，我们就是人
间，我还是更喜欢“民间”“人间”
这些朴素的词。

读品：所以叶老师特别不喜欢
“大词”，谁要把您说得“高大上”，
您会把它解构。是这样吗？

叶兆言：对，我就会起鸡皮疙
瘩。因为我觉得我这个人比较低
端。

从写作第一天起，就
有一种江郎才尽的感觉

读品：您在《璩家花园》的创
作谈里面讲，您在写作上可能已
经“过气”了。怎么理解“过气”这
件事？

叶兆言：我这辈子最幸运的
就是，我通过写，发现自己拥有写
作的能力。而这个能力，到一定年
龄是一定会消失的。眼睛不行了，

大脑会断片，都是完全可能的。我
太太经常开玩笑跟我说，对我最大
的惩罚，就是不让我写东西。

我一直是提醒自己，这一天迟
早会来临。我为什么写的时候有
一种崇高感和壮烈感？这就跟打
球一样，我现在还在职业状态，我
打一天是一天，我打一场是一场。
就跟跳高运动员一样，我不断地去
试还能跳多高，其实每天都是面对
着失败，因为我总是把杆子跳掉下
去。所以我说，从写作的第一天开
始，我就有一种江郎才尽的感觉，
所以每一次写作都是用尽一切力
量，因为你稍稍有一点松懈，你就
很可能写不好。

所谓“不过气”，潜台词是“我
还能打”，至于打得好、打不好是
另外一回事。你问我为什么两三
年就写一本书，我是不断地想再
证明自己，我写了那么多东西，其
实并没有一本真正大红大紫的
书，很多人根本不了解我，我现在
写的每一本书，我每一天的努力，
都是在拯救我自己。如果说《璩
家花园》写好了，让很多人热爱
了，他很可能会看我以往的书，所
以我今天的努力都是在拯救我以
往的努力。

读品：今年您还推出了《江苏
读本》修订本，这是很多年前的一
本书。这次修订，最喜欢或者最满
意的部分是什么？

叶兆言：《璩家花园》毕竟是个
很长的书，写完以后特别疲惫。但
是就像三年徒刑结束了，你的手脚
打开了，干什么活都特别有效。这
个时候拿起《江苏读本》，一下子
就很熟练，很容易操作，把平时积
累的很多想法都加进去。所以这
7万字我写得真是蛮轻松的。这
本书原来六十分的话，经过这么改
一改，起码有七八十分了。

读品：您是南京人，有时候也
说自己是苏州人，对哪个身份更亲
近？怎么看待自己和南京的关系？

叶兆言：我从来不说自己苏州
人，我只是填籍贯苏州。但我介绍
自己，从不说自己是苏州人，我跟
我老婆谈恋爱才第一次去苏州，所
以我跟苏州其实没什么关系。过
去说“人挪活树挪死”，我一直没
挪过，一直扎在南京这个地方，这
都是没出息的标志。我是一个没
有故乡的人，就一个家在这儿。天
下所有人对自己家的感情是一样
的，金窝银窝不如自己的狗窝，并
不是因为南京更好，也不是南京更
有文化，是因为我在这儿。
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